

## *REVISTA ACTA COLOMBIANA DE PSICOLOGÍA*

CARLOS VARGAS ORDOÑEZ Y ERNESTO L. RAVELO C.

La relevancia o no relevancia de los problemas investigados por la psicología social históricamente ha sido un asunto de larga discusión por cuanto sus hallazgos suelen cuestionar seriamente y con fundamento científico la realidad social, política y económica de los pueblos que en algunos casos se considera inalterable y no modificable. De otra parte la investigación en psicología social normalmente entra en el campo de la relaciones interpersonales, las actitudes y los valores, la fricción intergrupal, factores todos que tocan muy de cerca creencias e intereses de clase con profundo arraigo cultural. Es este el gran desafío para quienes se dedican al estudio, generación y difusión de teorías sociales que de una u otra manera pueden tener un significativo impacto en los grupos estudiados y en otros a los cuales sean generalizables. La relevancia del problema investigado no solo depende del rigor del estudio en sí mismo sino también de variables externas a la investigación propiamente dicha.

A la luz de esta doble perspectiva consideramos que los trabajos presentados en este número de "Acta Colombiana de Psicología", reúnen altas condiciones de relevancia y pertinencia social que, además de contribuir al desarrollo de la psicología en Colombia, indudablemente van a permitir la formulación de nuevos avances, preguntas y quizás de nuevas políticas que redunden en bienestar de muchas personas.

Se inicia la edición con el artículo de José Ignacio Ruiz, de la Universidad Nacio-

nal de Colombia y Alejandra Coy, de la Universidad El Bosque - (Colombia). En este estudio, se retoma el modelo de los esquemas cognitivos de base (Guimelli y Rouquette, 1992) para adaptarlo y comparar su utilidad con la de otros criterios de saliencia - frecuencia e importancia del vocabulario inducido - en la identificación del nodo central de las representaciones sociales de la democracia en una muestra de estudiantes de tres carreras universitarias.

El artículo de Pablo Alfonso Sanabria Ferrand, de la Universidad Católica de Colombia, coincide con otros estudios en que alrededor de la Internet, se está generando una nueva adicción caracterizada y mantenida principalmente por su fácil accesibilidad, disponibilidad, velocidad y anonimato -entre otras características, - especialmente en el tema del cibersexo o sexo virtual. El objetivo del estudio fue identificar las características psicológicas de los consumidores de cibersexo, a partir de la aplicación de un instrumento a través de un portal de internet a 200 participantes, utilizando un diseño de tipo descriptivo correlacional.

Continúa el presente número monográfico con el artículo de Julio Eduardo Cruz de la Universidad de Los Andes (Colombia) y Lady Grey Javela de la Universidad de Ibagué (Colombia). Se trata de un acercamiento a la historia de la Psicología Social a partir de los textos recientemente producidos para identificar los grandes ejes temáticos sobre los que se desarrolla actualmente el paradigma dominante de esta área de la

Psicología, mediante una metodología de tipo bibliométrico.

Fernando G. González González, de la Universidad Católica de Colombia, presenta su artículo que corresponde a un estudio empírico, en el cual a partir de una muestra de 425 participantes identifica los conocimientos, actitudes y prácticas en salud sexual y reproductiva en jóvenes entre 14 y 25 años de edad de ambos sexos.

A continuación, José Manuel Sabucedo, Idali Barreto, Henry Borja y Mar Durán de la Universidad de Santiago de Compostela (España), Wilson López López de la Pontificia Universidad Javeriana (Colombia) y de la Universidad Católica de Colombia, Amalio Blanco y Luis de la Corte de la Universidad Autónoma de Madrid (España), son los autores del artículo cuya investigación hace parte del trabajo de los grupos de Investigación en Psicología Política de la Universidad de Santiago de Compostela y de Lazos Sociales y Culturales de Paz de la Pontificia Universidad Javeriana. Se analizan los discursos de deshumanización del adversario empleados por dos grupos armados ilegales en Colombia.

Martha Lucía Gómez G., de la Universidad Católica de Colombia presenta un estudio en el cual se identifican las situaciones relevantes y específicas de tratos inapropiados hacia los niños, con el fin de diseñar,

desarrollar y evaluar la efectividad de un programa de prevención del maltrato y generar alternativas frente a las pautas de crianza inadecuadas.

Por último, Martha Cecilia Lozano A. y Martha Lucía Gómez G., de la Universidad Católica de Colombia, presentan en su artículo los resultados de un estudio de tipo descriptivo que aborda una de las problemáticas actuales más complejas del país. Su objetivo fue describir los aspectos psicológicos, sociales y jurídicos del desplazamiento forzoso como consecuencia de la violencia en una muestra de 50 familias.

Como podemos observar la presente entrega de “Acta Colombiana de Psicología” reúne interesantes temáticas relacionadas con psicología social, psicología del desarrollo humano y de la salud, prevención del maltrato infantil y desplazamiento forzoso, todas ellas estudiadas con rigor científico y con grandes posibilidades en sus distintos campos de aplicación. Es un indiscutible aporte de la academia nacional e internacional, a la proyección social y al mejoramiento de las condiciones de vida de los pueblos. Sería muy honroso para el director y el editor de la revista, lo mismo que para los investigadores y autores de los artículos poder contar con los comentarios, las sugerencias y las críticas de sus lectores.